
Степени сравнения наречий



Повторение: 
Степени сравнения 
прилагательныхСравнительная степень

прилагательного
Превосходная степень 

прилагательного

простая сложная простая сложная

Суффиксы:
-ЕЕ, -Е, -ШЕ

Частицы:
БОЛЕЕ
МЕНЕЕ

Суффиксы:
-АЙШ-, -ЕЙШ-

Частицы:
САМЫЙ

НАИБОЛЕЕ
НАИМЕНЕЕ

СИЛЬНЕЕ
ГРОМЧЕ

МЛАДШЕ

БОЛЕЕ 
СТОЙКИЙ

МЕНЕЕ 
ТРУДНЫЙ

ГЛУБОЧАЙШИЙ
НЕЖНЕЙШИЙ

САМЫЙ 
ДОБРЫЙ

НАИБОЛЕЕ 
ОПАСНЫЙ



Заполните пустые клетки в 
таблице

Полная 
форма

Простая 
сравнительна
я степень

Сложная 
сравнитель
ная степень

Простая 
превосходная 
степень

Сложная 
превосходная 
степень

1.Высокий Более 
высокий

Самый 
высокий

2.Спокойный Спокойнее спокойнейший

3. Самый 
красивый

4.Крупный Крупнее

5. Опасный опаснейший

6. добрее Самый 
добрый



Вопрос:
Какая степень сравнения прилагательного 
образуется с помощью частицы САМЫЙ?

1.Сравнительная простая.
2.Превосходная простая.
3.Сравнительная сложная.
4.Превосходная сложная



Степени сравнения наречий
Перечертите таблицу в справочник!!!

Сравнительная степень Превосходная 
степень

Суффиксы
-ЕЕ, -Е, -ШЕ

Частицы
БОЛЕЕ И МЕНЕЕ

Местоимение 
ВСЕХ + 

простая форма 
сравнительной 

степени
ТОЧНЕЕ

ВЫШЕ
ТОНЬШЕ

БОЛЕЕ ТОЧНО
БОЛЕЕ ВЫСОКО

БОЛЕЕ ТОНКО

ТОЧНЕЕ ВСЕХ
ВЫШЕ ВСЕХ

ТОНЬШЕ ВСЕХ



Заполните пустые клетки в таблице
Исходная 

форма
Простая 

сравнительная 
степень

Сложная 
сравнительная 

степень

Превосходная 
степень

короче Более коротко Короче всех

Широко Шире всех

Энергично

часто Более часто

Жарче всех

Сладко

удобно удобнее Более удобно Удобнее всех

внимательнее

Сильнее всех

трудно



Вопрос: 
Превосходная степень у наречий…

1. Бывает только простая
2. Бывает только 
составная

3. Бывает и простая, и 
составная.

4. Не образуется вообще.



Отличия степеней сравнения 
наречий от степеней 

сравнения прилагательных
Вы наверняка заметили, что формы 

простой сравнительной степени 
наречий и прилагательных очень 
похожи. По внешнему виду или 
звучанию отличить прилагательное 
ОСТРЕЕ от наречия ОСТРЕЕ 
совершенно невозможно. Но если 
слова совпадают по звучанию и 
написанию, это еще не значит, что 
перед нами одно и то же слово.



Слова, имеющие одинаковое звучание и 
написание, называются ОМОНИМАМИ.

Вы с ними знакомы с 5 класса. Например:
Лук (растение) и лук ( оружие)

Ключ (родник) и ключ (предмет)



Давайте сравним два 
словосочетания:

НОВЫЙ НОЖ ОСТРЕЕ СТАРОГО
   сущ.  прил.     

ИНСТРУМЕНТЫ ЗАТОЧИЛИ ОСТРЕЕ
                               глагол        наречие  

Каков?

Как?



Попробуйте самостоятельно найти 
отличия между формами наречий и 

прилагательных, выполняя упражнение
Определите часть речи и форму 

степени сравнения
1. Это дерево выше того.
2. Сегодня он прыгнул выше, чем вчера.
3. Это добрейший человек.
4. Он смеялся веселее всех.
5. Это сочинение написали грамотнее, 

чем прошлое.
Выполнить в тетради!



6. Работайте более быстро.
7. Он решает задачи быстрее всех.
8. Это опаснейший путь.
9. Эти яблоки вкуснее тех.
10. Это самый сильный телескоп.



Ответьте на вопрос:
Однокоренные наречия и 
прилагательные в форме простой 
сравнительной степени являются…

1. Неологизмами
2. Омонимами
3. Синонимами
4. Антонимами



Выводы 

Этот урок был посвящен изучению форм 
степеней сравнения у наречий.

⚫ Наречия, как и качественные 
прилагательные, имеют степени 
сравнения, если обозначают признак, 
который может проявляться в большей 
или меньшей степени.



⚫ Форма простой сравнительной степени 
образуется с помощью суффиксов: -ЕЕ, -Е, 
-ШЕ.

⚫ Форма сложной сравнительной степени 
образуется с помощью частиц: БОЛЕЕ или 
МЕНЕЕ, которые добавляются к 
исходному наречию.

⚫ У наречия в русском языке возможна 
только сложная форма превосходной 
степени. Она образуется с помощью слова 
ВСЕХ, которое добавляется к наречию в 
простой сравнительной степени.


